

Dra. Ofelia Uzcátegui. Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina

Dr. Rogelio Pérez D'Gregorio

En el número 2 del volumen 69 de la Revista de Obstetricia y Ginecología de Venezuela correspondiente al año 2009, en su Sección “Notas para la Historia de la SOGV” reseñamos el ascenso de la Dra. Ofelia Uzcátegui Uzcátegui a Miembro Correspondiente Nacional (MCN) puesto número 30 de la Academia Nacional de Medicina (ANM). Señalábamos en esa oportunidad que la Dra. Uzcátegui era la novena mujer que ingresaba a dicha Institución y la primera médico obstetra y ginecólogo que ocupaba un puesto en la corporación (1).

En esta oportunidad, nos place congratular a la Dra. Ofelia Uzcátegui, quien se convierte en la primera obstetra y ginecóloga y como la primera expresidenta de la Sociedad de Obstetricia y Ginecología de Venezuela (SOGV) que ingresa como Individuo de Número (IN) a la ANM para ocupar el Sillón XXXII.

De esta forma, la Dra. Uzcátegui, forma parte de los 18 especialistas en obstetricia y ginecología que han ocupado un Sillón como IN de la ANM. En el Cuadro 1 se presentan en orden cronológico los dieciocho IN de la ANM especialistas en obstetricia y ginecología (2).

En el mencionado artículo en ocasión del ascenso de la Dra. Uzcátegui, hicimos un breve recuento de las otras 8 mujeres que habían ingresado a la ANM. En esta oportunidad, revisamos los otros 17 doctores en Medicina con la especialidad en obstetricia y ginecología y presentamos los hechos más resaltantes.

Al final haremos un resumen del impresionante currículum de la Dra. Ofelia Uzcátegui Uzcátegui (1).

De los 35 Miembros Fundadores de la ANM, en 1904, cinco podrían considerarse como parte de nuestra especialidad. Son los Drs. Luis Razetti Martínez, Tomás Aguerrevere Pacanins, David Lobo Senior, Miguel Ramón Ruíz Borges, y Miguel Antonio Seco Sarmiento (2,3).



Figura 1. La Dra. Ofelia Uzcátegui leyendo su Discurso de Recepción en el Púlpito de Santo Tomás.

Según Agüero, “durante toda la centuria pasada y el primer cuarto del presente siglo XX, no hubo en Venezuela especialización definida en obstetricia y comienza a tener rango de especialidad con Leopoldo Aguerrevere y Pedro Antonio Gutiérrez Alfaro,

Cuadro 1

Individuos de Número de la Academia Nacional de Medicina especialistas en Obstetricia y Ginecología

Membros Fundadores			
1904	Luis Razetti Martínez	(1862-1932)	Sillón XIII
1904	David Lobo Senior	(1861-1924)	Sillón XIV
1904	Tomás Aguerrevere Pacanins	(1860-1913)	Sillón XXI
1904	Miguel Antonio Seco Sarmiento	1860-1905)	Sillón XXV
1904	Miguel Ramón Ruíz Borges	(1853-1941)	Sillón XXXII
Electos Directamente			
1927	Héctor Sánchez Becerra	(1890-1958)	Sillón XXXIV
1928	Leopoldo Aguerrevere Mccarthy	(1892-1962)	Sillón II
1931	Pedro A Gutiérrez Alfaro	(1897-1960)	Sillón X
1947	Jorge González Celis	(1906-1994)	Sillón XXXVIII
Ingresaron como Miembros Correspondientes Nacionales			
1947	Pedro Blanco Gásperi	(1893-1965)	Sillón III
1962	Antonio José Anzola Carrillo	(1906-1984)	Sillón XXIII
1980	Oscar Agüero Tovar	(1916-2010)	Sillón XVIII
1981	José Tomás Jiménez-Arraiz	(1904-1981)	Sillón XXVIII
1982	Abel Mejía Cifuentes	(1912-2004)	Sillón XXVIII
2008	Alfredo Díaz Bruzual	(1927)	Sillón XII
2011	Jesús Felipe Parra	(1931)	Sillón III
2013	Otto Rodríguez Armas	(1935)	Sillón IX
2015	Ofelia Uzcátegui Uzcátegui	(1929)	Sillón XXXII

hombres ulteriores a Razetti, que se habían graduado de médicos en 1917 y 1920, respectivamente. Es decir que ejercieron la obstetricia según el patrón común de su época, o sea, como un médico-cirujano-partero, igual que lo hicieron otras destacadas figuras de nuestra medicina” (4).

Incluimos en este grupo al Dr. Luis Razetti, quien se confesaba cirujano, porque ejerció la obstetricia y la ginecología además de otras ramas de la medicina. Según Aoün “el doctor Razetti con su excepcional capacidad quirúrgica incursionó en todas las estructuras del cuerpo humano a excepción del corazón” (5). Presenció más de mil partos bajo la dirección de Pinard y Tarnier en la Clínica Baudelocque en París y a su regreso de Francia estuvo a cargo de la Cátedra de Obstetricia por tres años. Además publicó varios artículos sobre diversos temas obstétricos y ginecológicos y un libro intitulado “La exploración externa en Obstetricia” (4,6).

Afirma Agüero “Razetti en Venezuela, actuó en la obstetricia en su práctica privada y desde ella, cumplió la misión que se había asignado de divulgador de conocimientos, publicó extensamente... y defendió calurosamente sus puntos de vista, incluso contra personalidades de gran relevancia en el momento” (4).

El Dr. Luis Razetti Martínez, recibió su título de Doctor en Medicina y Cirugía, UCV, en 1884. A la

edad de 28 años parte para Europa, fue Cónsul de Venezuela en Marsella, posteriormente se trasladó en París hasta 1892 donde se capacitó preferencialmente en obstetricia y en cirugía, además de sus estudios de Anatomía, Medicina Operatoria y Clínica Médica. Presenció el inicio de la cirugía moderna, basada en la antisepsia y la asepsia y de la época floreciente de la escuela obstétrica francesa encabezada por Pinard. Regresó a Venezuela y fundó la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas en 1893 y ese mismo año fundó la Gaceta Médica de Caracas y luego la Academia Nacional de Medicina en 1904 (2,7,8).

Fue Secretario del Primer Congreso Venezolano de Medicina celebrado en el año 1911. En la Gaceta Médica fue Director desde 1893 hasta 1924. En la Junta Directiva de la ANM fue Secretario “Perpetuo” desde la fundación de la ANM, hasta que se suprimió la categoría de “Perpetuo” en 1924, por lo cual decidió no volver jamás a la Academia, se encargó entonces el Dr. Rafael Medina Jiménez (2).

En el Hospital Vargas realizó una excepcional labor quirúrgica y docente. Fue Profesor de Anatomía durante 16 años, Jefe de la Cátedra de Clínica Quirúrgica durante 18, fue además Profesor de Patología Externa, Medicina Operatoria y Obstetricia. Fue Rector de la Universidad Central de Venezuela en 1908. Publicó más de 400 trabajos científicos,

periodísticos y varios libros. Logró la construcción del Instituto Anatómico en 1911. Su Código de Moral Médica fue aceptado por varios países Bolivarianos. Practicó por primera vez en nuestro país una gran cantidad de intervenciones quirúrgicas entre ellas la primera cura de prolapso genital por el procedimiento de la interposición vésico-vaginal del útero, la operación de Wertheim en el cáncer del cuello uterino, la operación de Halsted en el cáncer de la mama (7).

Fue Miembro Correspondiente y Honorario de varias Sociedades Científicas. Sus restos mortales reposan en el Panteón Nacional. La ANM ha instituido Premios y Conferencias con su nombre, así como una Colección de libros que actualmente va por el Volumen XVI y el mismo está presente en una de las Escuelas de Medicina de la UCV y en varios Hospitales e Institutos. Sus obras han sido recopiladas en 10 tomos por el Dr. Ricardo Archila (2,7).

El segundo Miembro Fundador dedicado a la obstetricia fue el Dr. David Lobo Senior. En 1886 recibió su doctorado en la UCV, luego viajó a Washington y a Londres y revalidó su título en ambas ciudades. Regresó en 1900 como internista, ginecólogo, obstetra y cirujano general. Fue Presidente de la ANM durante el bienio 1918-1920, y había sido Segundo Vicepresidente de 1908 a 1910 y Primer Vicepresidente de 1914 a 1916. Fue Director del Hospital Vargas en 1908, donde ejerció la jefatura del Servicio Ginecología y Obstetricia. Profesor Universitario y dirigió las Cátedras de Fisiología e Higiene, Terapéutica y Medicina Legal, Ginecología, Obstetricia y Clínica Obstétrica de la UCV. Rector de la UCV 1922-1924 (2,8,9).

El tercer Miembro Fundador con la especialidad de obstetricia fue el Dr. Tomás Aguerrevere Pacanins. Recibió su título de Doctor en Medicina y Cirugía en 1882, en la UCV, y en 1898 recibió del Consejo de Medicina el título de Farmacéutico. Realizó cursos de perfeccionamiento en Puericultura y Obstetricia en París, Francia, ramos a los que se dedicó preferentemente. Fue Catedrático de Obstetricia, Ginecología y Pediatría desde 1897, regentó dicha cátedra hasta 1904. Fue Vicepresidente de la ANM en el período 1904 a 1906 y Presidente en el período de 1906 a 1908 (2,8).

En cuarto Académico Miembro Fundador fue el Dr. Miguel Antonio Seco Sarmiento. Doctor en Ciencias Médicas de la UCV en 1885. Viajó a Europa a especializarse en Cirugía Ginecológica. Fue el introductor del método aséptico en Venezuela, en la ciudad de Caracas alrededor de 1890. Profesor

interino en la UCV en dos cátedras, la de Patología General e Interna entre 1888 y 1892 y la de Patología Externa en 1902 (2,8).

El quinto Miembro Fundador de la ANM con la especialidad fue el Dr. Miguel Ramón Ruiz Borges. Doctor en Ciencias Médicas, UCV, 1881 con estudios de especialización en cirugía y ginecología en Francia. Fundó la Cátedra de Ginecología y Obstetricia en 1895. Practicó la primera apendicectomía en Venezuela, en su Servicio de Cirugía del Hospital Vargas en 1898. Realizó la primera cesárea en Caracas en 1907, y la primera con técnica suprasinfisiaria, en Venezuela en 1910 así como la primera hebotomía (pubiotomía) en 1909 en Caracas. Ejerció todas las ramas de la medicina, inclusive la oftalmología (2,8).

El grupo de IN con la especialidad de obstetricia y ginecología y que ingresaron por elección directa está conformado por 4 doctores.

El primero de ellos es el Dr. Héctor Sánchez Becerra. Obtuvo el título de Doctor en Ciencias Médicas en la UCV en 1916. En la Junta Directiva de la ANM fue Segundo Vicepresidente de 1930 a 1932 y de 1940 a 1944 y Tesorero de 1954 a 1956. Ejerció privadamente en Caracas en una clínica de su propiedad en la Parroquia Candelaria. Fue Diputado al Congreso Nacional por el Estado Mérida y Senador de la República y habiendo ocupado el cargo de Presidente de la Cámara de Diputados. En el Libro de Inscripciones de los Médicos Residentes del Departamento Libertador del Distrito Federal, figura con el N° 250, especializado en Vías Urinarias y Ginecología (2,9).

El segundo electo directamente fue el Dr. Leopoldo Aguerrevere McCarthy. Se graduó de médico en 1917 en la UCV, realizó estudios de posgrado en París en el Hospital Lariboisiere y a su regreso a Venezuela recibió el grado de Doctor en Ciencias Médicas de la UCV en 1924. Fue uno de los precursores en el campo de la Obstetricia en el país y se desempeñó como profesor de la Cátedra de Clínica Obstétrica en la Universidad Central de Venezuela. Ejerció el cargo de Jefe de Clínica Obstétrica (1922-1924), de Profesor de Obstetricia y de Clínica Obstétrica de la Universidad Central por concurso de oposición (1937-1948), y fue jubilado de la Cátedra de Clínica Obstétrica con la distinción de "Profesor Honorario". Fue el primer Presidente de la SOGV (1940-1941) y la ejerció nuevamente ocho años más tarde (1949-1955). También fue fundador y primer Director de la Maternidad "Concepción Palacios" (MCP) (1939-1943). En la Junta Directiva fue segundo

Vicepresidente de 1936 a 1938, Tesorero de 1942 a 1944, Vicepresidente de 1948 a 1950 y Presidente de 1954 a 1956. Pero su actividad más destacada fue su dedicación al campo de la enseñanza de la Obstetricia en el país. Fue de los primeros que en Venezuela se dedicara exclusivamente a la especialidad destacándose como práctico y Maestro, profesor de dicha materia en la UCV (2,9,10).

El tercero que ingresó directamente como IN fue el Dr. Pedro A Gutiérrez Alfaro, (1897-1960). Doctor en Ciencias Médicas en la UCV en 1923. Se dedicó exclusivamente a la obstetricia. Jefe del Servicio de Obstetricia #3, de la Casa Prenatal “María Teresa Toro”, cuando se funda la MCP fue Jefe de Servicio de esa institución y realizó la primera cesárea por la técnica de Michon en 1939. Fue Monitor en Clínica Quirúrgica y Clínica Médica, Jefe de Clínica Obstétrica en el Hospital Vargas de Caracas, 1936, por concurso, Profesor Auxiliar en 1940, Interino en 1942, Asociado en 1948 y luego Titular. Fue Diputado al Congreso Nacional por el Estado Anzoátegui, Ministro de Sanidad y Asistencia Social durante el período 1950-1958 (2).

El cuarto IN que ingresó directamente fue el Dr. Jorge González Celis. Se doctoró en la Universidad La Sorbona en París en 1933, y regresó formado como cirujano general con inclinación hacia la cirugía ginecológica, oncológica, de urgencia y de vías urinarias. Ese mismo año revalidó su título de Doctor en Ciencias Médicas en la UCV. Fue profesor de la UCV en las cátedras de Anatomía, Medicina Operatoria, Clínica Quirúrgica, Patología Quirúrgica, y Profesor Titular hasta 1966 cuando fue jubilado. Miembro del Consejo de Facultad en diversas ocasiones y Decano de la Facultad de Medicina 1953-1956. Fue el segundo Presidente de la SOGV (1941-1942). En la Junta Directiva de la AM fue Tesorero 1950-1952, Vicepresidente 1970-1972 y Presidente 1971-1974 (2,9,10).

Los otros doctores que ingresaron como MCN y ascendieron a IN son nueve.

El primero de ellos fue el Dr. Pedro Blanco Gásperi. Fue elegido en 1934 como MCN y a los 13 años ascendió a IN. Estudió medicina en la UCV y se graduó en 1920. Ejerció durante un tiempo en el Estado Lara e hizo luego cursos en Francia donde adquirió el título de “Médico Colonial”. Volvió a Venezuela y obtuvo el Doctorado en Medicina en la UCV en 1928. Fue el quinto Presidente de la SOGV (1944-1945). Fue docente en varias Cátedras de la UCV y llegó a ser Profesor de Clínica Ginecológica tanto en el Hospital

Vargas como en el Hospital Universitario de Caracas (HUC). Fue Decano de la Facultad de Medicina de la UCV. Fundó las consultas de ginecología de la Junta de Beneficiencia del Distrito Federal, del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales y del Sanatorio Antituberculoso. En el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social (MSAS) fungió como Director del Servicio de Lucha Antivenérea, Director de Asistencia Social e Inspector Nacional de Hospitales. En la Junta Directiva de la ANM fue Tesorero 1956-1958, Vicepresidente 1962-1964 y Presidente, no pudo actuar en todo el período 1964-1966 porque falleció el 4 de noviembre de 1965 (2,9,10).

El siguiente fue el Dr. Antonio José Anzola Carrillo. Fue elegido en 1954 como MCN y ocho años más tarde asciende a IN. Doctor en Ciencias Médicas, de la UCV en 1931. Fue cirujano de la Cruz Roja Venezolana, del Hospital Vargas y del Hospital Municipal Psiquiátrico; Ginecólogo del Servicio Médico de los Empleados del MSAS y del Hospital Vargas; Jefe del Servicio de Ginecología del Hospital “Dr. José Gregorio Hernández”, Trujillo; Director del mencionado hospital. Fue Instructor interino de la Cátedra de Clínica Ginecológica, UCV. Ginecólogo y Médico General de Mujeres del Servicio Médico de Empleados del MSAS y Médico Escolar de la Unidad Sanitaria de Caracas. En la Junta Directiva de la ANM desempeñó los cargos de: Tesorero 1966-1970 y Vicepresidente 1978-1980 (2,9).

El siguiente es nuestro querido y recordado Maestro el Dr. Oscar Agüero Tovar (2,10). En 1977 fue elegido como MCN y 3 años más tarde asciende a IN. Se graduó de Doctor en Ciencias Médicas en la UCV en 1941. Como estudiante trabajó en la Consulta Prenatal del Instituto Simón Rodríguez y en la MCP, y en esta institución desarrolló una encomiable actividad en beneficio de la obstetricia nacional y la investigación obstétrica y ginecológica. Ingresó a la Cátedra de Clínica Obstétrica de la Facultad de Medicina de la Escuela Razetti de la UCV y ascendió a la categoría de Profesor Titular hasta su jubilación en 1975. Publicó cerca de 500 trabajos de su especialidad y 13 libros entre los cuales se destacan la “Historia de la Sociedad de Obstetricia y Ginecología de Venezuela” y “Presidentes de la Sociedad de Obstetricia y Ginecología de Venezuela”, publicados en 2003 y 2004 respectivamente (10,11). Fue miembro de 37 sociedades científicas nacionales e internacionales. Fue Presidente de la SOGV (1959-1960) y en ella desarrolló una intensa actividad. Fue director de su organo de divulgación, la Revista de Obstetricia y

Ginecología de Venezuela (ROGV) por 42 años y fue nombrado Director-Editor Emérito en 1992 (12). Asistió a casi todos los Congresos organizados por Sociedad de Obstetricia y Ginecología de Venezuela y a 60 Congresos Internacionales como invitado y conferencista. Fue editor director de la Gaceta Médica de Caracas por 20 años. Fue un defensor del correcto uso del lenguaje y de la gramática en particular, lo cual contribuyó a la excelencia de los trabajos publicados en las revistas bajo su responsabilidad. Cuatro promociones de médicos y posgrados llevan su nombre y recibió una serie de distinciones entre las cuales se mencionan: Orden Diego de Losada en primera clase, Orden Francisco de Miranda en segunda clase, Orden Francisco Esteban Gómez clase Oro, Orden José María Vargas en primera clase y la Orden del Libertador. Recibió en 1984 el título de “Maestro de la Obstetricia y Ginecología Latinoamericana” de la FLASOG y en 2000 el de “Maestro de la Obstetricia y Ginecología Venezolana” de la SOGV. La SOGV en el año 2006, con ocasión de su nonagésimo cumpleaños, designó el 12 de agosto, fecha de su nacimiento, como “El día del Gineco-Obstetra Nacional” (13).

El Dr. José Tomás Jiménez-Arráiz Moreno, fue elegido en 1976 como MCN de la ANM y 6 meses después asciende a IN. Aunque se destacó como sanitarista, lo incluimos en el grupo de nuestra especialidad porque desempeñó una labor docente y asistencial en el área. Comenzó sus estudios de medicina en la UCV, pero debido al exilio viaja a Barcelona España donde termina el Doctorado en Ciencias Médicas en el año 1930. En 1936 obtiene el mismo título en la UCV, con la Tesis “Aborto”. Revalidó su Título en Panamá donde trabajó al igual que en México. Fue Médico Obstetra del MSAS, Profesor de Obstetricia, Escuela de Enfermeras, Panamá; Profesor organizador de diferentes cursos del MSAS de Obstetricia, Enfermería auxiliar, etc.; Docente Libre de la Cátedra de Clínica Obstétrica I HUC, UCV; Profesor Adscrito a la Cátedra de Historia de la Medicina, UCV (2,9).

El Dr. Abel Mejía Cifuentes fue elegido como MCN en 1963 y 19 años más tarde asciende a IN. Doctor en Ciencias Médicas, UCV, 1934. Viajó a EE.UU y realizó estudios de Salud Pública y de Venereología en la Universidad de Harvard, 1936-1938. Efectuó estudios de ginecología en París, especializándose desde entonces en esa rama de la medicina, 1949-1950. Fue Médico Ginecólogo del Seguro Social, del Hospital Vargas y del HUC. En la Cátedra de Clínica Ginecológica fue Profesor

Agregado hasta llegar a Titular (2,9).

El Alfredo Díaz Bruzual fue electo MCN en 1998 y 10 años más tarde asciende a IN. Doctor en Ciencias Médicas en la UCV en 1961. Posgrado de Ginecología en la Universidad de París, Francia 1959. Educación Sexual y Consejería Matrimonial, Universidad de Pensilvania, Filadelfia, EE.UU 1968-1969 y Educador Sexual Calificado por *American Association on Sex Educators and Counselors*, desde 1974. Profesor Titular de Ginecología, Escuela Luis Razetti UCV. Numerosos Cursos sobre Planificación Familiar, Educación Sexual, Consejería Matrimonial en distintos países. Secretario del Capítulo Venezolano del Colegio Internacional de Cirujanos 1967-1969. Jefe de la Cátedra de Ginecología de la Escuela Luis Razetti UCV 1979-1982. Fue Vicepresidente de la SOGV 1994-1996. Actualmente se desempeña como Vicepresidente de la Junta Directiva 2014-2016 de la ANM (2).

El Dr. Jesús Felipe Parra fue elegido MCN en 2006 y 5 años después ascendió a IN. Doctor en Ciencias Médicas, UCV, 1969. Curso de Posgrado en la Especialidad de Obstetricia y Ginecología en la MCP 1959-1960. Médico Jefe del Servicio de Cirugía II del Hospital General del IVSS. Médico Jefe del Servicio “C” (Patología Digestiva y Tumores Óseos y de Partes Blandas) del Instituto de Oncología “Luis Razetti” del MSAS. Director del Curso de Posgrado Universitario en Cirugía Oncológica del Instituto de Oncología “Luis Razetti” del MSAS, desde 1989. Reconocido en la Especialidad de Obstetricia y Ginecología por el Colegio de Médicos del DF, a partir 1 de octubre de 1960. Constancia de Calificaciones como Especialista en Cirugía General, expedida por el Colegio de Médicos del D.F. N° 1.418 del 13 de febrero de 1968. Reconocido en la Especialidad de Oncología por el Colegio de Médicos del DF a partir del 1° de enero de 1970 y ha sido en esta especialidad que más se ha destacado y ejercido (2).

Otto Rodríguez Armas fue elegido MCN en 2007, y 6 años más tarde ascendió a IN. Doctor en Ciencias Médicas, UCV 1971. Posgrado en Ginecología y Obstetricia, Universidad de Pennsylvania, Filadelfia, EE.UU, 1959-1960. Residencia Gineco-obstétrica en hospitales de Abington y Burlington, EE.UU, 1960-1962. Profesor de la Cátedra de Ginecología, Escuela Razetti, UCV, 1968-1976. Profesor de la Cátedra de Ginecología, Escuela J.M. Vargas 1980-2005. Jubilado en calidad de Profesor Titular, Jefe de la Cátedra de Ginecología, Escuela de Medicina J.M. Vargas, 1980-2005. Jefe del Servicio de Ginecología,

Hospital J.M. Vargas de Caracas, 1971-1999.

Ingresa a la SOGV el 28 de julio de 1973 con el trabajo: "Síndrome de feminización testicular". Entra como Suplente de la Junta Directiva de 1974-1976 y es Secretario en 1976-1978. Presidente de la SOGV, 1978-1980. Reelecto 1980-1982. Para Agüero "En sus años como Titular de la Sociedad, Otto Rodríguez Armas, ha sido, sin dudas, el que ha desarrollado la más fecunda labor, tanto nacional como internacionalmente, en pro de la misma" (10).

Además fue Presidente de la FLASOG 1984-1987. Presidente de la Federación Latinoamericana de Sociedades de Esterilidad y Fertilidad (FLASEF) 1990-1993. Vicepresidente de la *International Federation of Fertility Societies* (IFFS) 1992-1995. Presidente de IFFS, 1995-1998. Vicepresidente de la Federación Internacional de Ginecología y Obstetricia (FIGO) 1994-1997. *Honorary Member of the American College of Obstetricians and Gynecologists* (ACOG) 1998. Miembro de Honor de varias Sociedades Científicas. Doctor Honoris Causa de la Universidad San Francisco Xavier de Chuquisaca, Sucre, Bolivia, 2002. Distinguido como "Maestro de la Ginecología Latinoamericana" FLASOG, 1990. Premio Nacional de Medicina en Obstetricia y Ginecología, 1999-2000. Autor y coautor de 53 trabajos científicos en Revistas Nacionales e Internacionales y autor de varios libros (2,10).

Dra. Ofelia Uzcátegui Uzcátegui

Fue electa MCN, Puesto # 30 por Caracas el 13 de noviembre de 2008, se incorporó el 16 de abril de 2009 con el trabajo "Embarazo en la adolescente" (1). Siete años más tarde, los Drs. Claudio Aoñ Soulie e Italo Marsiglia la proponen para ascender a IN para ocupar el Sillón XXXII que dejara vacante el Dr. José A Puchi Ferrer después de su fallecimiento el 25 de mayo de 2014. La elección se realizó el 6 de noviembre de 2014 y fue electa por mayoría de votos. El 23 de abril de 2015, la Dra. Uzcátegui presentó su trabajo de incorporación intitulado "Pasado, presente y futuro del Posgrado de Obstetricia y Ginecología en Caracas". Es esa oportunidad el Juicio Crítico lo realizó el Académico Dr. Antonio Clemente Hermendinger. La recepción Académica tuvo lugar en el Paraninfo del Palacio de las Academias el 30 de abril del mismo año y en ese acto, acompañada por los Académicos Drs. Lilia Cruz de Montbrun y Antonio Clemente Hermendinger, desde el Púlpito de Santo Tomás pronunció su discurso de Recepción. El

discurso de Bienvenida estuvo a cargo de la Académica Dra. Doris Perdomo de Ponce (14).

La Dra. Uzcátegui nació en la ciudad de Mérida, donde estudió los primeros niveles de educación, se gradúa de maestra normalista y comienza sus estudios de medicina en la Universidad de Los Andes, Mérida para culminarlos en la UCV en Caracas en 1959 cuando obtiene el título de Médico-Cirujano. En 1965 obtiene el título de Doctor en Ciencias Médicas en la misma universidad, mediante Tesis sobre: "Influencia de la deflexión de la cabeza en partos en podálica" (10,11,15).

Su formación como obstetra y ginecólogo la realizó en la MCP en la que durante el pregrado fue Interna Permanente de 1958 a 1959. Luego completa el curso de posgrado de obstetricia y ginecología de la MCP de octubre de 1959 a octubre de 1961, al final del cual es designada como "mejor cursante" y es enviada a profundizar en radiología obstétrica al Servicio Obstétrico del Hospital de Nueva York de la Universidad de Cornell, bajo la guía de los Profesores R. Gordon Douglas y Robert Landesman. En 1963 se reincorpora a la MCP al Servicio de Radiología, donde trabaja hasta 1995. Trabajó también en la Consulta de Planificación Familiar de la misma institución hasta 1973 (2,10).

Por concurso de credenciales en el año 1973 asume la Jefatura del Departamento de Obstetricia y Ginecología así como la Jefatura del Servicio de Obstetricia 1 del Hospital General del Oeste "Dr. José Gregorio Hernández", recién inaugurado, en los Magallanes de Catia, y sin duda alguna fue el motor que logró la creación de un posgrado universitario en Obstetricia y Ginecología y el nacimiento de una nueva escuela de la especialidad conocida como la "Escuela de Magallanes". Allí trabajó como Profesora Agregada de Clínica Obstétrica de la Escuela de Medicina Luis Razetti de la UCV y Directora de la Residencia Universitaria de Posgrado; hasta la fecha han egresado 14 Magister Scientiarum y más de un centenar de Especialistas en Obstetricia y Ginecología (1,2,10).

La Dra. Uzcátegui es Miembro Titular de la SOGV desde el 16 de agosto de 1972, y su trabajo de incorporación fue: "Estudio comparativo de la radiopelvimetría por el método de Snow y método isométrico" (10,16). Fue nombrada Miembro Honorario de la misma en 2000. Participó en las directivas de la misma en 1978-1980 como Suplente, como Secretaria en 1980-1982, Vicepresidenta en 1982-1984, Presidenta por dos períodos consecutivos

(1984-1986 y 1986-1988) y Bibliotecaria de 1988 a 1992. En la ROGV ha sido Redactora de 1979 a 1985 y 1991 a 1994, Directora desde el 2006. En los dos lapsos que presidió la SOGV hay que destacar el XI Congreso Latinoamericano de Obstetricia y Ginecología (FLASOG), en Caracas (1° al 26 de octubre de 1984) (10).

Recibió el título de “Maestra de Obstetricia y Ginecología FLASOG” en 1990 y de “Mujer destacada dentro de la especialidad” (FIGO) en 1994. La SOGV le confirió el título de “Maestra de la Obstetricia y Ginecología venezolana” en el año 2005 (2,10,11).

Además ha recibido innumerables premios, distinciones y membrecías honorarias de Sociedades y/o Federaciones gineco-obstétricas. De las Condecoraciones recibidas destacan: “Orden al Mérito al Trabajo. Primera clase”, 1986, “Orden Francisco de Miranda- Primera Clase”, 1987, “Orden Andrés Bello. Banda de Honor”, 1988, “Orden Dr. José Izquierdo por Méritos Docentes (Colegio Médico del D.F.)”, 1997, “Orden Francisco Fajardo en su Primera Clase”, 1998, “Botón de la Comisión de Estudios de Posgrado de la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela”, 2008 y “Premio Nacional a la Excelencia Médica en Obstetricia y Ginecología de Venezuela” por la Red de Sociedades Científicas Médicas Venezolanas en el año 2008 (2,10).

Sus casi 80 publicaciones cubren prácticamente todos los temas de la obstetricia: radiología obstétrico-ginecológica (radiopelvimetría, histerosalpingografía, vasculogramas de vasos umbilicales, cistografías), métodos anticonceptivos (dispositivos intrauterinos, ligadura de trompas), mortalidad materna y perinatal, consulta prenatal, hipertensión inducida por el embarazo, patología y embarazo (paludismo, citomegalovirus, diabetes, apendicitis; varicela, bacteriuria), embarazo ectópico, embarazo cervical, mola hidatiforme, hidramnios, parto pretérmino, embarazo en adolescentes, determinaciones de fosfatasa alcalina, transaminasas, colinesterasa, intervenciones obstétricas (cesáreas, fórceps, espátulas), presentaciones viciosas (podálicas, hombro), inducción del parto, circulares del cordón, trombosis del cordón, anomalías placentarias, anencefalia, leiomiomatosis, candidiasis vaginal, endometriosis (10).

Felicitemos muy cordialmente a la Dra. Uzcátegui por este nuevo logro profesional y hacemos votos porque realice una labor encomiable en la ANM en beneficio de nuestra especialidad.

REFERENCIAS

1. Pérez D'Gregorio R. Dra. Ofelia Uzcátegui. Primera gineco-obstetra y novena mujer que ingresa a la Academia Nacional de Medicina. *Rev Obstet Ginecol Venez.* 2009;69:142-144.
2. Briceño-Iragorry L, Plaza Rivas F, Plaza Izquierdo F (†), editores. Doctores venezolanos de la Academia Nacional de Medicina. Datos biográficos. Segunda edición. Caracas: Editorial Ateproca; 2014.
3. Zighelboim I. Gineco-obstetras en la Academia Nacional de Medicina. 1904-2009. En Clemente Heimerdinger A, Briceño-Iragorry L, editores. Colección Razetti. Volumen VII. Caracas: Editorial Ateproca; 2009.p.151-193.
4. Agüero O. Razetti y la Obstetricia. *Gac Méd Caracas.* 1993;101:157-159.
5. Aoun Soulie C. Dr. Luis Razetti, Ortopedia y Traumatología. XXII Conferencia Razetti. En: Muci-Mendoza R, Briceño-Iragorry L, editores. Colección Razetti. Volumen XV. Caracas: Editorial Ateproca; 2014.p.1-24.
6. Díaz Bruzual A. XXIII Conferencia Razetti. Dr. Luis Razetti: Gineco-Obstetra. En: Acquatella Monserrate H, Briceño-Iragorry L, editores. Colección Razetti. Volumen XVI. Caracas: Editorial Ateproca; 2015.p.1-24.
7. Agüero O. Razetti y la Academia Nacional de Medicina. *Gac Méd Caracas.* 1003;101:149-151.
8. Colmenares Arreaza G. Los Treinta y Cinco Miembros Fundadores de la Academia Nacional de Medicina. Junio, Año 1904. En: Colmenares Arreaza, compilador. *Prontuario. Academia Nacional de Medicina.* Caracas: Editorial Ateproca; 2006.p.20-43.
9. Colmenares Arreaza G. Historial de los Sillones de la Academia Nacional de Medicina. Historial resumido de los Sillones. En: Colmenares Arreaza, compilador. *Prontuario. Academia Nacional de Medicina.* Caracas: Editorial Ateproca; 2006.p.90-139.
10. Agüero O. Presidentes de la Sociedad de Obstetricia y Ginecología de Venezuela. 1940-2000. Caracas: Editorial Ateproca; 2004.
11. Agüero O. Historia de la Sociedad de Obstetricia y Ginecología de Venezuela. Caracas: Editorial Ateproca; 2003.
12. Zighelboim I. Salve Oscar Agüero, Director et Editor Emeritus. *Rev Obstet Ginecol Venez.* 1992;52:1-2.
13. Pérez D'Gregorio R. Día del gineco-obstetra nacional. *Rev Obstet Ginecol Venez.* 2006;66:135-138.
14. Actas de las Sesiones de la Academia Nacional de Medicina. Caracas.
15. Uzcátegui O. Influencia de la deflexión de la cabeza en partos en podálica. *Rev Obstet Ginecol Venez.* 1966;26:213-241.
16. Uzcátegui O. Estudio comparativo de la radiopelvimetría por el método de Snow y método isométrico. *Rev Obstet Ginecol Venez.* 1973;33:19-36.